



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN, FINANZAS E INFORMÁTICA.
PROCESO DE TITULACIÓN
ABRIL 2023 – SEPTIEMBRE 2023
EXAMEN COMPLEXIVO DE GRADO O DE FIN DE CARRERA
PRUEBA PRÁCTICA

PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE:
LICENCIADA EN CONTABILIDAD Y AUDITORÍA

TEMA:
ANÁLISIS DE LA PROPIEDAD PLANTA Y EQUIPO DE LA EMPRESA
ENJOY S.A. DE LA CIUDAD DE PUEBLO VIEJO PERIODO 2022.

ESTUDIANTE:
FLORES CEDEÑO GALO DANIEL

TUTOR:
ING. DARLY GAROFALO VELASCO MAE

AÑO 2023

RESUMEN

La empresa ENJOY S.A. ha presentado problemas financieros sustanciales debido a registros contables inadecuados y la falta de políticas claras de adquisición de activos. La mezcla de activos de la empresa y del socio ha generado confusión contable, lo que ha llevado a decisiones financieras erróneas, gastos innecesarios y dificultades en la presentación de informes financieros y el cumplimiento de las obligaciones fiscales. El estudio de caso se enfoca en analizar las partidas que conforman la propiedad planta y equipo de la empresa ENJOY S.A. para un correcto registro contable en el periodo 2022. Se busca identificar las falencias en la gestión de estos activos y encontrar la mejor manera de erradicarlas. Para ello, se ha utilizado el enfoque de investigación inductivo-deductivo, que incorpora ambas estrategias lógicas para derivar conclusiones coherentes. En conclusión, el caso presenta la importancia crítica de la contabilidad precisa y la gestión financiera adecuada en cualquier organización, y cómo la falta de estas prácticas puede generar problemas financieros sustanciales. Se enfoca en la empresa ENJOY S.A. y su situación específica, y se busca encontrar soluciones para mejorar su gestión contable y financiera.

Palabras clave: políticas, cobrar, gestión, economía, falencias, control

ABSTRACT

The company ENJOY S.A. has presented substantial financial problems due to inadequate accounting records and the lack of clear asset acquisition policies. The commingling of company and partner assets has created accounting confusion, leading to erroneous financial decisions, unnecessary expenses, and difficulties in financial reporting and compliance with tax obligations. The case study focuses on analyzing the items that make up the property, plant and equipment of the company ENJOY S.A. for a correct accounting record in the period 2022. The aim is to identify the shortcomings in the management of these assets and find the best way to eradicate them. To achieve this, the inductive-deductive research approach has been used, which incorporates both logical strategies to derive coherent conclusions. In conclusion, the case presents the critical importance of accurate accounting and proper financial management in any organization, and how the lack of these practices can lead to substantial financial problems. It focuses on the company ENJOY S.A. and its specific situation, and seeks to find solutions to improve its accounting and financial management.

Keywords: policies, charging, management, economy, shortcomings, control

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A., su domicilio fiscal es en la provincia de Los Ríos cantón Pueblo Viejo dirección sector las cañitas S/N carretera vía Pueblo Viejo Ventanas, fue constituida el 10/10/2019 y su actividad comercial es la venta de madera en bruto, rollo para la industria manufacturera que utilizan balsa, ciprés, pino, además de la venta de balsa mediante la exportación. Los accionistas de la empresa ENJOY S.A. personas naturales repartidos en 99% y 1% de acciones respectivamente cada socio, ambos de nacionalidad china con 150.000 dólares americanos de capital social.

Para la venta del rollo de madera que es lo que más se exporta, se debe hacer la transformación de la misma (materia prima), esta labor se la efectúa con máquinas especiales que sirven para esta labor. Estas máquinas se trajeron importadas de china cumpliendo todo el protocolo de la aduana, llegada las máquinas para realizar esta labor, las misma se registraron en la contabilidad de la empresa en el segmento PROPIEDAD PLANTA Y EQUIPO.

Por ser persona jurídica ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A esta obligada por las leyes a llevar contabilidad, es decir cumplir con el registro contable de la propiedad planta y equipo, basados en las normas contables de información financiera la NIC 16 que trata el tema, esta norma nos indica los lineamientos que se deben aplicar para una correcta aplicación de la propiedad planta y equipo.

La propiedad planta y equipo representa un rubro fuerte en las empresas, se encuentra dentro del activo y muestra los bienes tangibles que posee la empresa, los mismos se encuentra del activo y su valor asciende a \$ 949.670.28 dólares americanos.

El planteamiento del problema existente dentro del rubro propiedad planta y equipo en la empresa ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A esta dado por el mal control físico y contable

que se efectúa con los bienes que son de uso de la empresa y los que comercializan. Cuando se importa propiedad planta y equipo las misma salen de su destino y llegan a Ecuador a nombre del accionista mayoritario de la empresa, las compra en china con su dinero, las envía al Ecuador, al nacionalizar los bienes importados se utiliza dinero de la empresa, se registra en la contabilidad como propiedad planta y equipo y en contrapartida el costo de los bienes en una cuenta por pagar, todos son incluidos en la contabilidad y almacenados en la empresa pero no todos pertenecen a la empresa, muchos de estos bienes son utilizados para el proceso de la madera, todos son publicados para la venta, si se presenta el caso se lo vende en algunos casos con factura y en otros sin factura, el producto de la venta sea con factura o sin ella se deposita en la cuenta del socio mayoritario, no se da de baja el producto de la venta, todo esto ocasiona que no exista un control y un buen análisis de la propiedad planta y equipo, no se sabe con certeza lo que pertenece a la empresa y los que pertenece al socio.

JUSTIFICACIÓN

Efectuando un análisis detallado de los bienes existentes en la propiedad planta y equipo de la empresa ENJOY ECUADOR ENJOECUA SA., se determinará cuál es su valor real para efectos de tener un registro apropiado en el estado de situación financiera, la mezcla de propiedades, bienes y equipos que son de la empresa y del accionista mayoritario hacen que los valores que se reflejan en el estado de situación no sea el real, así como la depreciación de estos bienes que afecta a resultados, dándonos una utilidad o pérdida que no es real.

La confiabilidad del estado de resultados afecta el gasto por depreciación y el estado de situación financiera que afecta el activo de propiedad planta y equipo en valores reales, está dado por el correcto análisis que se haga a todos los bienes que constan en este rubro, esto contribuye a que la empresa ENJOY S.A. presente valores reales en sus estados financieros que servirán a la gerencia en la toma de decisiones.

El estudio de caso en la empresa ENJOY S.A. tiene como finalidad contribuir a que los directivos de la empresa mantengan un adecuado control de la propiedad planta y equipo el mismo que representa un rubro demasiado importante en los activos de la misma.

Desde el punto metodológico el estudio de caso cumple con el rol de mejorar la formación profesional de quienes realizan el control de la propiedad planta y equipo en la empresa. Con el mejoramiento de las practicas que se identifican en este análisis las mismas pueden aplicarse en otros rubros de las empresas, de tal manera que de alguna forma se beneficia todos los que están inmiscuidos en el tema.

OBJETIVOS

Objetivo General

- Analizar las partidas que conforman la propiedad planta y equipo de la empresa ENJOS S.A. para un correcto registro contable en el periodo 2022.

Objetivos Específicos

- Identificar las causas que ocasionan que exista bienes a nombre de la empresa y del socio en un solo rubro dentro de la información financiera.
- Establecer políticas contables que permitan diferenciar los bienes propiedad planta y equipo de la empresa y del socio.
- Determinar los problemas financieros que ocasiona el registro contable de información incorrecta.

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

El presente estudio de caso que se aplica en la carrera de Licenciatura en contabilidad y auditoría tiene mucha relación con la línea de investigación en contabilidad, auditoría, gestión financiera, administrativa tributaria y de control permitiendo que se haga un análisis de control que permita tener la confianza necesaria en la información presentado en los estados financieros como son estado de resultados y estado de situación financiera, estableciendo valores reales tanto para obtener utilidad como para el activo tangible de la empresa. ENJOY S.A.

En lo referente a la sublínea de investigación está dada por los controles administrativos tributarios que permitan presentar razonablemente la situación financiera de la empresa ENJOY en el periodo 2022 .

MARCO CONCEPTUAL

ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A., con sede fiscal ubicada en la provincia de Los Ríos, específicamente en el cantón Pueblo Viejo, en la dirección del sector Las Cañitas S/N, a lo largo de la carretera vía Pueblo Viejo Ventanas, fue establecida el 10 de octubre de 2019. Su principal actividad comercial se centra en la comercialización de madera en estado bruto, en forma de rollos, destinada a la industria manufacturera que utiliza especies como la balsa, el ciprés y el pino. Además, la empresa se dedica a la exportación de madera de balsa. Los propietarios de ENJOY S.A. son personas naturales de nacionalidad china, quienes poseen el 99% y el 1% de las acciones, respectivamente, sumando un capital social de 150.000 dólares estadounidenses.

Para la empresa ENJOY, el adecuado manejo de su Propiedad, Planta y Equipo (PPE) reviste una importancia vital en su funcionamiento y su capacidad para alcanzar sus objetivos estratégicos. Dado que ENJOY se dedica a la venta de madera en bruto y otros productos relacionados, los activos de PPE, que incluyen sus instalaciones, maquinaria y equipo, son los pilares fundamentales que sustentan sus operaciones diarias.

Un manejo efectivo de estos activos no solo garantiza la eficiencia en la producción y la calidad de sus productos, sino que también influye en su capacidad para mantener la competitividad en el mercado y cumplir con los estándares de seguridad y medio ambiente.

Además, una gestión cuidadosa de la PPE es esencial para proteger y maximizar el valor de los recursos invertidos, lo que, en última instancia, contribuye al éxito sostenido de ENJOY y a su capacidad para satisfacer las necesidades de sus clientes y accionistas.

Según Universidad Eafit (2020), los activos tangibles que una empresa posee para su empleo en la producción o provisión de bienes y servicios, para su alquiler a terceros o para fines administrativos, y que se prevé que se utilicen durante un período económico prolongado, se conocen como propiedad, planta y equipo.

En contabilidad, el término "propiedad" se refiere a los activos tangibles que una empresa posee y utiliza en su operación normal para la producción o suministro de bienes y servicios, para arrendarlos a terceros o para fines administrativos. Estos activos son esenciales para las operaciones de la empresa y generalmente se mantienen a largo plazo.

La categoría de "propiedad" en contabilidad suele incluir elementos como terrenos, edificios, instalaciones, plantas industriales, almacenes y otros bienes raíces que la empresa posee. También puede abarcar propiedades de inversión, que son bienes raíces mantenidos para generar ingresos a través del arrendamiento o la apreciación del valor a largo plazo (Westreicher, 2020).

Por otro lado, el término "planta" se refiere a un componente específico de los activos fijos de una empresa. Los activos de planta incluyen las instalaciones, equipos y maquinaria que se utilizan en la producción o en las operaciones de la empresa y que tienen una vida útil estimada de más de un año. Estos activos son esenciales para el funcionamiento continuo del negocio y se consideran inversiones a largo plazo.

Los activos de planta pueden incluir una amplia variedad de elementos, como fábricas, almacenes, oficinas, líneas de producción, maquinaria industrial, herramientas especializadas y otros equipos necesarios para la operación del negocio. La contabilidad adecuada de estos activos implica registrar su costo inicial, depreciarlos a lo largo de su vida útil para reflejar su

desgaste y disminución de valor con el tiempo, y mantener un registro preciso de su valor en libros en los estados financieros de la empresa.

Finalmente, el término "equipo" se refiere a los activos tangibles que una empresa adquiere y utiliza en su operación normal para la producción o suministro de bienes y servicios (AMCP_DF, 2023).

El equipo en contabilidad puede abarcar una amplia variedad de elementos, como maquinaria especializada, herramientas técnicas, vehículos, equipos de oficina y otros instrumentos necesarios para el funcionamiento del negocio. Estos activos son cruciales para la productividad y la eficiencia de la empresa y a menudo representan una inversión significativa.

Desde esa premisa, la "Propiedad, Planta y Equipo" (conocida comúnmente como PPE) se refiere a un conjunto de activos tangibles que una empresa adquiere, posee y utiliza en su operación normal para la producción o suministro de bienes y servicios, para arrendarlos a terceros o para fines administrativos. Estos activos son de naturaleza duradera y se espera que la empresa los utilice durante un período económico prolongado, que generalmente abarca más de un año.

La categoría de Propiedad, Planta y Equipo incluye una amplia variedad de activos, como terrenos, edificios, maquinaria, equipos, vehículos, herramientas, instalaciones de producción y otros elementos similares. Estos activos son esenciales para las operaciones de la empresa y desempeñan un papel fundamental en la generación de ingresos y la creación de valor.

La Norma Internacional de Contabilidad 16 (NIC 16) establece las directrices para registrar y contabilizar estos activos. Este enfoque se implementa para proporcionar a los usuarios de los estados financieros información sobre la inversión realizada en propiedad,

planta y equipo, así como para detallar cualquier cambio que haya ocurrido debido a factores como deterioro, obsolescencia, desinversión o intercambio de dichos activos.

La Propiedad, Planta y Equipo (PPE) desempeña un papel esencial en la contabilidad financiera al reflejar la inversión sustancial que una empresa realiza en activos tangibles necesarios para su operación. Estos activos representan una parte significativa de los recursos de una empresa y se utilizan en la producción de bienes y servicios que generan ingresos y valor (Dominicana, 2021).

Además, la correcta contabilización de la PPE es fundamental para proporcionar información precisa y transparente en los estados financieros, lo que a su vez influye en la confianza de los inversionistas y reguladores, así como en la toma de decisiones estratégicas y financieras de la empresa. La depreciación de la PPE y su impacto en los resultados financieros, junto con el cumplimiento de las normativas contables, hacen que su gestión adecuada sea de suma importancia para la salud financiera y la competitividad de la empresa en el mercado.

Según Peirano (2022), “la valoración de los activos de Propiedad, Planta y Equipo (PPE) en contabilidad es un proceso fundamental para reflejar con precisión su valor en los estados financieros”. Los métodos de valoración más comunes incluyen el costo histórico y el valor razonable, y se registran los cambios en el valor a lo largo del tiempo de la siguiente manera:

Como primer método de valoración está el costo Histórico, valorado de la siguiente manera.

Valoración Inicial: El método tradicional de valoración de PPE es el costo histórico. En este enfoque, los activos se registran en los libros contables a su costo original de adquisición, que incluye el precio de compra, los costos de transporte, instalación y cualquier otro gasto necesario para ponerlos en condiciones de uso.

Cambios en el Valor: Bajo el costo histórico, los activos se mantienen en los libros a su costo original a menos que se haya realizado una depreciación para reflejar su desgaste con el tiempo. No se reflejan las fluctuaciones de mercado en el valor de los activos.

Mientras que el segundo método de valoración es el Valor Razonable, valorando de las siguientes formas:

Valoración Posterior: El valor razonable es una alternativa al costo histórico. Bajo este enfoque, los activos se valoran en función de su valor de mercado actual, es decir, el precio que un tercero estaría dispuesto a pagar en una transacción de compra-venta. Este valor puede ser más alto o más bajo que el costo histórico, dependiendo de las condiciones del mercado (Gestion, 2019).

Cambios en el Valor: Los cambios en el valor razonable se registran en los estados financieros a medida que ocurren. Si el valor razonable aumenta, se reconoce una ganancia en el estado de resultados; si disminuye, se reconoce una pérdida. Esto puede llevar a una mayor volatilidad en los informes financieros.

Algo importante a recalcar que bajo estos métodos se producen cambios en el Valor a lo Largo del Tiempo. Los cambios en el valor de los activos bajo el costo histórico se registran principalmente a través de la depreciación. A medida que se consume el valor de los activos con el tiempo, se refleja como un gasto de depreciación en el estado de resultados. Mientras que, los cambios en el valor razonable se registran directamente en los estados financieros a medida que ocurren. No es necesario esperar hasta la venta o desecho del activo para reconocer ganancias o pérdidas.

Además de conocer como valorar los activos, también es de vital importancia el establecimiento de políticas claras que permitan clasificarlos e ingresarlos de manera correcta a los estados financieros.

Las políticas contables desempeñan un papel fundamental en la presentación de los estados financieros de una empresa, y esto es particularmente relevante cuando se trata de la contabilización de Propiedad, Planta y Equipo (PPE). Establecer políticas contables coherentes y divulgarlas de manera clara en los informes financieros es esencial para proporcionar transparencia, consistencia y confianza en la información financiera. En este contexto, se explorará la importancia de establecer políticas contables consistentes para la contabilización de PPE, y cómo estas políticas deben ser divulgadas adecuadamente en los informes financieros para beneficiar a inversores, analistas y otras partes interesadas, al tiempo que se cumple con las normativas contables y regulatorias aplicables.

Las políticas contables consistentes aseguran que los activos de PPE se valoren y se presenten de la misma manera año tras año. Esto facilita la comparación de los estados financieros de una empresa a lo largo del tiempo y la comparación con empresas similares en la misma industria. La coherencia es esencial para que los inversores y analistas puedan evaluar el rendimiento y la salud financiera de la empresa de manera efectiva (SENA, 2022).

Un punto importante es que aquello ayuda a tomar decisiones informadas sobre la gestión de los activos de PPE. Saber cómo se valoran y depreciaban los activos permite a la dirección evaluar la eficiencia de la inversión en activos, planificar el reemplazo o actualización de activos, y tomar decisiones estratégicas sobre la expansión o reducción de la capacidad de producción.

Las políticas contables deben cumplir con las normativas y regulaciones contables aplicables, como los Estándares Internacionales de Información Financiera (IFRS) o los Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados (GAAP). El establecimiento de políticas coherentes y conformes con las normativas es fundamental para evitar problemas legales y sanciones regulatorias.

En ese sentido, la depreciación y la amortización son conceptos esenciales en contabilidad y finanzas que se utilizan para distribuir el costo de activos a lo largo de su vida útil y reflejar el desgaste de los mismos en los estados financieros de una empresa. La depreciación se aplica a activos tangibles, como maquinaria, edificios y vehículos, mientras que la amortización se refiere al proceso similar pero aplicado a activos intangibles, como patentes, marcas registradas y derechos de autor.

Estos procesos son críticos para mantener la precisión de los estados financieros, cumplir con las regulaciones contables y proporcionar información útil a los inversores y otras partes interesadas sobre la situación financiera de la empresa. En este contexto, exploraremos en detalle los conceptos de depreciación y amortización, sus métodos, su importancia en la contabilidad y cómo se reflejan en los informes financieros.

La depreciación de la Propiedad, Planta y Equipo (PPE) es un concepto contable fundamental que refleja la disminución del valor de los activos tangibles con el tiempo debido a su desgaste, obsolescencia o deterioro. Este proceso de depreciación tiene un impacto significativo en los resultados financieros de una empresa y en la presentación de sus estados financieros (Cavada Herrera & Morales P, 2020).

En primer lugar, la depreciación afecta directamente al estado de resultados al aumentar los gastos. A medida que los activos de PPE se deprecian, se registra una cantidad específica como gasto de depreciación en el estado de resultados, lo que reduce el beneficio neto de la empresa. Esta reducción en los beneficios es necesaria para reflejar con precisión la verdadera ganancia operativa de la empresa, teniendo en cuenta la pérdida de valor de sus activos con el tiempo.

Además, la depreciación tiene un impacto en los impuestos sobre la renta. Al deducir los gastos de depreciación, la empresa reduce su carga tributaria, lo que puede resultar en un ahorro fiscal significativo. Esto puede proporcionar un flujo de efectivo adicional que la

empresa puede utilizar para reinversión en nuevos activos, pagar deudas o distribuir a los accionistas.

Sin embargo, es importante destacar que la depreciación es un gasto no efectivo, lo que significa que la empresa no está realmente gastando efectivo para reemplazar los activos depreciados en ese momento. En lugar de eso, la depreciación refleja la asignación sistemática del costo de los activos a lo largo de su vida útil estimada. Esto puede tener implicaciones importantes en la gestión financiera y la planificación de inversiones, ya que la empresa debe considerar cuánto debe reservar para reemplazar los activos al final de su vida útil (Gerencie, 2023).

Para que se pueda considerar la deducibilidad de aquellos costos, es necesario que los mismos no excedan los porcentajes indicados a continuación:

Propiedades inmuebles (excepto terrenos), naves, aeronaves, barcas y otros activos similares: 5% anual.

Instalaciones, maquinaria, equipos y mobiliario: 10% anual.

Vehículos, activos de transporte y maquinaria móvil de construcción: 20% anual.

Equipos de cómputo y software: 33% anual.

Mientras que la amortización de la Propiedad, Planta y Equipo (PPE) es un proceso contable que refleja la distribución sistemática del costo de los activos de PPE a lo largo de su vida útil estimada. Esta práctica contable reconoce que, con el tiempo, los activos de PPE se desgastan, se vuelven obsoletos o pierden valor debido al uso y al paso del tiempo (Gerencie, 2022).

La amortización se registra como un gasto en los estados financieros de la empresa y reduce el valor en libros de los activos de PPE con el tiempo. Esto tiene un impacto directo en los resultados financieros, ya que aumenta los gastos y disminuye la utilidad neta. Además del método de línea recta, existen otros métodos de amortización, como el método de unidades

producidas o el método de saldos decrecientes, que pueden ser utilizados según las circunstancias específicas de la empresa y los requisitos regulatorios.

Para calcular la amortización de la PPE, se utilizan diversos métodos contables, siendo estos; el método de línea recta; y el método de saldos decrecientes.

El método de línea recta en amortización es una técnica utilizada en contabilidad y finanzas para distribuir uniformemente el costo de un activo a lo largo de su vida útil. Se calcula dividiendo el costo inicial del activo por el número de años de vida útil, lo que determina la depreciación anual. Este valor se registra como un gasto en los libros contables cada año, reduciendo el valor en libros del activo hasta que alcance cero al final de su vida útil (Ruano, 2021).

Aunque es un método simple, es importante tener en cuenta que asume una depreciación constante, lo que puede no reflejar completamente la realidad en todos los casos, por lo que la elección del método de amortización adecuado depende de la naturaleza del activo y las políticas contables de la empresa.

Mientras que el método de saldos decrecientes, es una técnica contable que asigna una cantidad de depreciación mayor en los primeros años de vida útil de un activo y una cantidad decreciente en los años posteriores. Esto refleja la realidad de que muchos activos experimentan una pérdida de valor más acelerada al principio de su uso (Actualicese, 2021).

Para calcular la depreciación anual, se aplica una tasa de depreciación a la diferencia entre el costo inicial del activo y la depreciación acumulada de años anteriores. Si bien este método ofrece ventajas fiscales al permitir deducciones mayores en los primeros años, a medida que la depreciación disminuye con el tiempo, puede requerir una planificación financiera más cuidadosa para gestionar adecuadamente los activos y los aspectos fiscales a lo largo de su vida útil.

Habiendo desarrollado la conceptualización dada del caso, se procede a relacionar todo con la problemática en si de la empresa.

En la provincia de Los Ríos, específicamente en el cantón Pueblo Viejo, se encuentra ubicada la empresa "ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A." Desde su establecimiento el 10 de octubre de 2019, la compañía ha centrado su principal actividad comercial en la comercialización de madera en estado bruto, específicamente rollos de especies como la balsa, el ciprés y el pino, con un enfoque adicional en la exportación de madera de balsa.

Sin embargo, detrás de esta empresa de comercio de madera, se esconde una problemática que afecta su salud financiera y operativa: el inadecuado control físico y contable de los activos de propiedad, planta y equipo

Uno de los primeros desafíos que enfrenta ENJOY S.A. es el inventario físico. La falta de un registro preciso y actualizado de sus activos de propiedad, planta y equipo es un problema que puede llevar a pérdidas financieras significativas. Para abordar esta situación, se requiere llevar a cabo un inventario completo y regular de todos los activos, desde los rollos de madera hasta la maquinaria y los vehículos utilizados en la empresa. Esto no solo permitirá tener un control más riguroso, sino también identificar posibles desviaciones o pérdidas.

La gestión de activos también es un aspecto crítico. Para una empresa dedicada a la comercialización de productos como la madera, el control adecuado de los activos es esencial. Implementar un sistema de etiquetas de identificación, códigos de barras o seguimiento por GPS para activos móviles puede ser una solución efectiva. Esto aseguraría que la empresa pueda rastrear la ubicación y el estado de sus activos en tiempo real.

En el ámbito contable, es fundamental registrar adecuadamente todos los activos en los libros contables. Esto incluye la valoración correcta de los activos y la aplicación de la depreciación adecuada a lo largo del tiempo. Una revisión exhaustiva de los registros contables

podría revelar discrepancias y oportunidades para mejorar la precisión en la contabilidad de los activos.

Para garantizar la integridad de los registros y procedimientos de control de activos, sería beneficioso considerar la contratación de una firma de auditoría externa. Esto proporcionaría una evaluación objetiva de la situación y recomendaciones para fortalecer los procesos internos.

Además, se deben establecer políticas y procedimientos claros para la adquisición, mantenimiento y desecho de activos. La documentación adecuada de estos procedimientos garantizaría que todos los empleados estén al tanto de las normativas y puedan seguirlas rigurosamente.

Un aspecto importante que no debe pasarse por alto es el seguro de activos. Asegurarse de que todos los activos estén debidamente asegurados es esencial para protegerlos contra daños, pérdidas o robos.

La capacitación del personal es otro punto clave. Los empleados responsables del control de activos deben recibir una capacitación adecuada sobre los procedimientos y políticas de la empresa. Esto reduciría la probabilidad de errores y malentendidos en la gestión de activos.

En última instancia, la gestión adecuada de la propiedad, planta y equipo de ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A. es esencial para su éxito continuo. Los desafíos actuales en el control físico y contable de los activos pueden superarse con una combinación de inventarios precisos, sistemas de control efectivos, auditorías externas, políticas y procedimientos claros, y una capacitación sólida del personal. Abordar estos desafíos permitirá a la empresa mantener un control más firme sobre sus activos y, en última instancia, mejorar su rendimiento y su posición financiera.

MARCO METODOLOGICO

El presente estudio de caso sigue el principal fundamento de analizar las partidas que conforman la propiedad planta y equipo de la empresa ENJOYS S.A. para un correcto registro contable en el periodo 2022, buscando la raíz de la problemática y a su vez la mejor manera de erradicar aquellas falencias que fueron detectadas en la gestión de estos activos, para ello se contará con información proporcionada por la entidad de tal modo que se considera factible y fiable.

El enfoque de investigación elegido se basa en el método inductivo-deductivo, que incorpora ambas estrategias lógicas para derivar conclusiones coherentes. Esto implica utilizar el razonamiento inductivo, que se apoya en premisas específicas para llegar a una conclusión general, y el razonamiento deductivo, que parte de principios generales para llegar a una conclusión específica. Ambos enfoques desempeñan un papel fundamental en la generación de conocimiento.

Mientras que el método descriptivo desempeñará un papel esencial en la investigación, ya que permite detallar minuciosamente las características observables de una problemática específica. En este contexto empresarial, se han identificado deficiencias en la gestión de los activos fijos, y se ha optado por utilizar el método descriptivo para analizar y documentar estas debilidades a través de la valoración de los activos fijos. Gracias a este enfoque, se podrá emitir una opinión enfocada en el objeto de estudio, lo que nos brindará una comprensión más clara y dinámica de la situación.

RESULTADOS

En base a la información proporcionada por la entidad, se construyen resultados orientados al cumplimiento de los objetivos específicos, detallados a continuación:

Para abordar el primer objetivo de identificar las causas que ocasionan que existan bienes a nombre de la empresa y del socio en un solo rubro dentro de la información financiera se realizó un análisis.

En el proceso de revisión de transacciones comerciales de ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A., se identificaron situaciones en las que los activos de la empresa y los del socio se mezclaban debido a la falta de registros adecuados. Por ejemplo, se encontraron compras de activos que no se asignaron correctamente a la propiedad de la empresa, lo que llevó a la confusión contable. La revisión también reveló que la empresa carece de políticas claras de adquisición de activos. Esto resultó en situaciones en las que los activos fueron adquiridos por el socio o la empresa sin una distinción clara sobre la propiedad.

Mientras que para conocer los problemas financieros en el registro de la información contable se le realizó una entrevista al contador de la entidad:

Durante la entrevista con el Contador de ENJOECUA S.A., se destacaron problemas financieros significativos debido al registro contable incorrecto. El Contador mencionó: "Hemos encontrado que la inclusión incorrecta de activos personales del socio en los registros de la empresa ha inflado artificialmente nuestros activos totales, lo que ha llevado a decisiones financieras erróneas y gastos innecesarios en proyectos de inversión". También hizo hincapié en las implicaciones fiscales, señalando: "Esto ha dificultado la presentación de informes financieros precisos y ha resultado en dificultades para el cumplimiento de las obligaciones fiscales, incluyendo pagos excesivos de impuestos y posibles sanciones fiscales". A pesar de estos desafíos, se destacó la determinación de la empresa para abordar estas discrepancias y mejorar la salud financiera.

DISCUSION DE RESULTADOS

El análisis de las transacciones comerciales de ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A. reveló problemas significativos relacionados con la falta de registros adecuados y políticas claras de adquisición de activos. La mezcla de activos de la empresa y del socio, como se pudo observar durante el análisis en las compras mal asignadas, plantea un desafío fundamental en la contabilidad y la gestión financiera. Esta confusión contable puede afectar la precisión de los estados financieros y socavar la toma de decisiones informadas. La falta de políticas de adquisición claras solo agrava la situación al permitir que los activos se adquieran sin una distinción clara de propiedad, lo que genera un terreno fértil para la confusión y los problemas financieros.

Es evidente que ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A. se enfrenta a un desafío importante en términos de gestión de activos y registros contables. Para abordar estos problemas, es esencial que la empresa tome medidas inmediatas para corregir las asignaciones incorrectas de activos y establecer políticas claras de adquisición. La corrección de los registros y la separación adecuada de los activos de la empresa y del socio son pasos esenciales para garantizar una contabilidad precisa y transparente. Además, la creación de políticas de adquisición claras y la implementación de procesos de revisión rigurosos ayudarán a prevenir futuras confusiones y problemas financieros.

El resultado de la entrevista con el Contador de Enjoecua S.A. pone de manifiesto la gravedad de los problemas financieros derivados del registro contable incorrecto en la empresa. Es preocupante que la inclusión de activos personales del socio en los registros haya inflado artificialmente los activos totales de la empresa, lo que ha generado una percepción errónea de su salud financiera. Esto, a su vez, ha conducido a decisiones financieras equivocadas y a inversiones innecesarias en proyectos que podrían haberse evitado con información precisa.

La entrevista también revela las consecuencias fiscales adversas de la contabilidad incorrecta. La falta de precisión en los registros ha llevado a problemas en la declaración de impuestos, incluyendo pagos excesivos y el riesgo de sanciones fiscales. Estos desafíos fiscales no solo tienen un impacto negativo en las finanzas de la empresa, sino que también pueden afectar su reputación y su relación con las autoridades fiscales. Es fundamental entender que los errores en la contabilidad no solo afectan los informes financieros internos, sino que también tienen implicaciones legales y fiscales que pueden poner en peligro la estabilidad financiera de la empresa.

A pesar de la gravedad de los problemas identificados, es alentador ver que Enjoecua S.A. está tomando medidas decisivas para abordar estas discrepancias. La revisión de registros y la implementación de políticas contables sólidas son pasos esenciales para corregir los errores del pasado y garantizar la precisión en la presentación de informes financieros en el futuro. Esta determinación por parte de la empresa refleja un compromiso con la mejora de su salud financiera y la protección de su integridad financiera y reputación. Sin embargo, el proceso de corrección y la implementación de políticas deben llevarse a cabo de manera cuidadosa y efectiva para garantizar que la empresa evite futuros problemas y cumpla con sus responsabilidades fiscales y financieras de manera adecuada.

CONCLUSIONES

Los hallazgos derivados de la entrevista y el análisis de la empresa Enjoecua S.A. revelan la importancia crítica de la contabilidad precisa y la gestión financiera adecuada en cualquier organización. La mezcla de activos de la empresa y del socio debido a registros inadecuados y la falta de políticas claras de adquisición de activos han generado problemas financieros sustanciales. Esta confusión contable ha llevado a decisiones financieras erróneas, gastos innecesarios y dificultades en la presentación de informes financieros y el cumplimiento de las obligaciones fiscales.

Es evidente que Enjoecua S.A. está comprometida en abordar los problemas financieros identificados y en mejorar sus prácticas contables y de gestión financiera. La corrección de registros y la implementación de políticas claras de adquisición de activos son pasos cruciales en este proceso de mejora. Además, estos hallazgos resaltan la importancia de una planificación financiera sólida y la necesidad de tomar decisiones informadas basadas en datos precisos. La empresa debe considerar la inversión en recursos y tecnología que le permita mantener una contabilidad precisa y transparente a largo plazo.

En conclusión, la gestión adecuada de activos y la contabilidad precisa son fundamentales para evitar problemas financieros y legales en el futuro. Además, la implementación de políticas y procesos sólidos puede impulsar la toma de decisiones más informada y el crecimiento sostenible. En última instancia, estos desafíos ofrecen a Enjoecua S.A. la oportunidad de fortalecer su posición financiera, mejorar su reputación y establecer un camino hacia un futuro más sólido y exitoso en el mundo empresarial.

RECOMENDACIONES

Enjoecua S.A. debe priorizar la creación y aplicación de políticas claras de adquisición de activos. Estas políticas deben definir de manera inequívoca cómo se adquieren y registran los activos, especificando claramente la propiedad y la asignación de responsabilidades. Esto ayudará a prevenir la mezcla de activos de la empresa y del socio y proporcionará una base sólida para la contabilidad precisa y la toma de decisiones financieras informadas.

La empresa debe llevar a cabo una revisión exhaustiva de sus registros contables para identificar y corregir las asignaciones incorrectas de activos. Esto implica la separación adecuada de los activos de la empresa y los del socio, asegurándose de que los registros reflejen de manera precisa la realidad financiera de la organización. La corrección de registros es esencial para garantizar la precisión en los estados financieros y el cumplimiento normativo.

Enjoecua S.A. podría considerar la inversión en tecnología de contabilidad y capacitación para su personal contable. El uso de herramientas y sistemas de contabilidad avanzados puede simplificar la gestión de activos y facilitar la creación de registros precisos. Además, la capacitación del personal en prácticas contables sólidas y políticas internas puede fortalecer la capacidad de la empresa para mantener registros precisos a largo plazo y tomar decisiones financieras informadas. La combinación de políticas claras, tecnología adecuada y un personal capacitado puede ser clave para el éxito financiero y la integridad de la empresa.

BIBLIOGRAFÍA

- Actualicese. (20 de 02 de 2021). *Método de depreciación de saldos decrecientes*. Obtenido de Actualicese: <https://actualicese.com/metodo-de-depreciacion-de-saldos-decrecientes/#:~:text=El%20m%C3%A9todo%20de%20saldos%20decrecientes,la%20aplicaci%C3%B3n%20de%20este%20m%C3%A9todo.>
- AMCP_DF. (08 de 2023). *Activos Fijos o Propiedades Planta y Equipo. Consideraciones Contables Y Fiscales*. Obtenido de Issuu: https://issuu.com/amcp_df/docs/revista_excelencia_profesional_agosto/s/29168061
- Aveiga Pinajota, G. D. (2022). Implementación de un sistema de gestión y control de inventarios en la empresa diprovet S.A. en Santo Domingo de Los Tsáchila. *Revista de South Florida Journal of Development*,, 2243.
- Castillo, Y. &. (2020). DIAGNÓSTICO EN LA IMPLEMENTACIÓN DEL SISTEMA DE CONTROL ACTUAL EN EL ÁREA DE INVENTARIOS. CASO CONTROL ACTUAL EN EL ÁREA DE INVENTARIOS. CASO ESTUDIO DE UNA EMPRESA DEL GIRO TEXTIL DEL ESTADO DE TLAXCALA. *Revista de Investigación Interdisciplinaria en Métodos Experimentales*, 13.
- Castro Analuiza, J. C. (2022). La Gestión De Las Mercancías Desde Una Perspectiva De Los Inventarios En Prendas De Vestir. *Revista Científica ECOCIENCIAhttps*, 78.
- Cavada Herrera, J. P., & Morales P, P. (2020). Depreciación acelerada de activos intangibles. *Asesoría Técnica Parlamentaria*, 9. Obtenido de https://obtienearchivo.bcn.cl/obtienearchivo?id=repositorio/10221/29048/2/BCN_Depreciacion_acelerada_de_activos_intangibles._Chile_y_algunos_paises_OCDE_2.pdf

Córdova Rojas, I. M. (2022). La mejora de la rentabilidad mediante el control de inventario.

Revista Colón Ciencias, Tecnología Y Negocios, 9(2), 32–48., 43.

Corella Parra, L. M. (2022). Desarrollo de un sistema de control de inventario para una

empresa comercializadora. *Revista Ingeniería Investigación y Tecnología*, 2.

Dominicana, B. (11 de 01 de 2021). *La partida Propiedad, Planta y Equipo. ¿Cuál es su*

importancia? Obtenido de BDO: <https://www.bdo.com.do/es->

[do/publicaciones/articulos/la-partida-propiedad-planta-y-equipo-%c2%bf-cual-es-su-](https://www.bdo.com.do/publicaciones/articulos/la-partida-propiedad-planta-y-equipo-%c2%bf-cual-es-su-)

[importancia](https://www.bdo.com.do/publicaciones/articulos/la-partida-propiedad-planta-y-equipo-%c2%bf-cual-es-su-)

García Pacheco, M. C. (2021). Diseño De Un Sistema De Gestión Por Procesos Para El

Manejo De Inventarios. Caso: Ferretería Quiroz. *Revista Científica Multidisciplinaria*

Arbitrada YACHASUN. Volumen 5, Número 9, 182.

García, C. S. (2020). Método ABC Y Gestión De Inventarios En Escenarios

Hiperinflacionarios. *Revista científica, arbitrada e indizada, bajo la modalidad*

electrónica., 91.

Gerencie. (11 de 11 de 2022). *Amortización de activos intangibles*. Obtenido de

Gerencie.com: <https://www.gerencie.com/amortizacion-de-activos-intangibles.html>

Gerencie. (08 de 09 de 2023). *Depreciación NIIF en propiedad planta y equipo*. Obtenido de

Gerencie.com: <https://www.gerencie.com/depreciacion-en-propiedad-planta-y->

[equipo-en-norma-local-y-en-niif-pymes.html](https://www.gerencie.com/depreciacion-en-propiedad-planta-y-equipo-en-norma-local-y-en-niif-pymes.html)

Gestion. (25 de 07 de 2019). *Valor razonable*. Obtenido de Ionos:

<https://www.ionos.es/startupguide/gestion/que-es-el-valor-razonable-y-como->

[calcularlo/](https://www.ionos.es/startupguide/gestion/que-es-el-valor-razonable-y-como-calcularlo/)

- Guzmán Segovia, M. A. (2021). Control eficiente de inventarios. *Revista RECIAMUC*, 124.
- IFRS, Foundation. (2019). *NIC 2 Inventarios*. Obtenido de <https://www2.deloitte.com/content/dam/Deloitte/cr/Documents/audit/documentos/niif-2019/NIC%202%20-%20Inventarios.pdf>
- Lozano García, M. P. (2021). Gestión de inventarios y la rentabilidad de una empresa del sector automotriz . *Revista Sapienza: International Journal of Interdisciplinary Studies* , 8.
- Moreira Cañarte, M. K. (2019). El control de los inventarios y su incidencia en las decisiones gerenciales en las microempresas de comercio de Jipijapa. *Revista Científica Ciencias económicas y empresariales*, 139.
- Ortega Blacio, S. L. (2022). Métodos de control y valoración de inventarios utilizados en empresas de electrodomésticos del cantón Machala. *Revista Digital Publisher* , 315.
- Rodriguez, J. (2023). *Control de inventarios: definición, importancia y sistemas*. Obtenido de HubSpot: <https://blog.hubspot.es/sales/que-es-control-de-inventarios>
- Ruano, J. (4 de 07 de 2021). *Métodos de Depreciación para tu Empresa*. Obtenido de Ecovis: <https://ecovis.com.ec/metodos-de-depreciacion/>
- SENA, U. (2022). *Políticas Contables PPE*. Obtenido de studocu: <https://www.studocu.com/co/document/sena-sofiaplus/contabilidad/politicas-contables-ppe/13282291>
- Ugsha Velasque, G. E. (2020). Diseño De Un Manual De Control De Inventarios Para La Cooperativa Agropecuaria “Cotopilalo”. *Revista Científica Gerens*, 122.

UNID. (2020). *Análisis financiero Análisis vertical y horizontal Índices o razones financieras*. Obtenido de http://accioneduca.org/admin/archivos/clases/material/analisis-financiero-en-horizontal_1563830329.pdf

Vásquez Villanueva, C. R. (2021). El control de inventarios en el servicio de administración, en la Navegación Aérea Peruana. *Revista Hechos Contables*, 36.

Westreicher, G. (20 de 06 de 2020). *Propiedad*. Obtenido de Economipedia: <https://economipedia.com/definiciones/propiedad.html>

ANEXOS

Anexo 1. Ruc de la empresa

|  | | Certificado Registro Único de Contribuyentes | |
|---|---|--|--|
| Razón Social ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A. | | Número RUC 0993230081001 | |
| Representante legal <ul style="list-style-type: none">• FAJARDO LASCANO MARLON ANDRES• CAO JIBAO | | | |
| Estado ACTIVO | Régimen RIMPE - EMPRENDEDOR | | |
| Fecha de registro 10/10/2019 | Fecha de actualización 17/11/2021 | Inicio de actividades 10/10/2019 | |
| Fecha de constitución 03/10/2019 | Reinicio de actividades No registra | Cese de actividades No registra | |
| Jurisdicción ZONA 5 / LOS RIOS / PUEBLO VIEJO | | Obligado a llevar contabilidad NO | |
| Tipo SOCIEDADES | Agente de retención SI | Contribuyente especial NO | |
| Domicilio tributario | | | |
| Ubicación geográfica Provincia: LOS RIOS Cantón: PUEBLO VIEJO Parroquia: PUEBLOVIEJO | | | |
| Dirección Barrio: SECTOR LAS CAÑITAS Número: S/N Carretera: VIA PUEBLO VIEJO VENTANAS Número de oficina: 2 Número de piso: 12 Referencia: FRENTE AL COMERCIAL BARRERA | | | |
| Medios de contacto Email: bocelsp2019@gmail.com | | | |
| Actividades económicas <ul style="list-style-type: none">• A01220101 - CULTIVO DE BANANOS Y PLÁTANOS.• A02100102 - EXPLOTACIÓN DE VIVEROS FORESTALES• A02200101 - PRODUCCIÓN DE MADERA EN BRUTO (ROLLOS) PARA LAS INDUSTRIAS MANUFACTURERAS QUE UTILIZAN PRODUCTOS FORESTALES, CHONTA, Balsa, CIPRÉS, PINO, ETCÉTERA.• G46100301 - INTERMEDIARIOS DEL COMERCIO DE LA MADERA Y MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN.• G46100901 - INTERMEDIARIOS DEL COMERCIO DE PRODUCTOS DIVERSOS.• G46599901 - VENTA AL POR MAYOR DE MÁQUINAS HERRAMIENTA DE CUALQUIER TIPO Y PARA CUALQUIER MATERIAL: MADERA, ACERO, ETCÉTERA. | | | |
| Establecimientos | | | |
| Abiertos 1 | Cerrados 2 | | |

Razón Social
ENJOY ECUADOR ENJOECUA S.A.

Número RUC
0993230081001

Obligaciones tributarias

- 2021 - DECLARACIÓN SEMESTRAL IVA
- 1031 - DECLARACIÓN DE RETENCIONES EN LA FUENTE
- 1021 - DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA SOCIEDADES
- ANEXO RELACIÓN DEPENDENCIA
- ANEXO TRANSACCIONAL SIMPLIFICADO
- ANEXO ACCIONISTAS, PARTICIPES, SOCIOS, MIEMBROS DEL DIRECTORIO Y ADMINISTRADORES – ANUAL
- ANEXO DE DIVIDENDOS, UTILIDADES O BENEFICIOS - ADI

i Las obligaciones tributarias reflejadas en este documento están sujetas a cambios. Revise periódicamente sus obligaciones tributarias en www.sri.gob.ec.

Números del RUC anteriores

No registra



Código de verificación: RCR169263085026856
Fecha y hora de emisión: 21 de agosto de 2023 10:14
Dirección IP: 10.1.2.142

Validez del certificado: El presente certificado es válido de conformidad a lo establecido en la Resolución No. NAC-DGERCGC15-00000217, publicada en el Tercer Suplemento del Registro Oficial 462 del 19 de marzo de 2015, por lo que no requiere sello ni firma por parte de la Administración Tributaria, mismo que lo puede verificar en la página transaccional SRI en línea y/o en la aplicación SRI Móvil.